

Ce maître tant désiré, on crut le trouver dans la personne de M. Landry, mathématicien et philosophe. "Je dînais à sa table, dit Sainte-Beuve, et j'y vis d'abord ses amis particuliers. On me traitait comme un grand garçon, comme un petit homme."

Il suivit les classes du collège Charlemagne et là comme à Boulogne, les succès ne se firent pas attendre. Augustin était presque toujours premier ou second. A la fin de la première année, il remporta le premier prix d'histoire, et reçut l'*Histoire de Rollin* qui n'est jamais sortie de sa bibliothèque.

Mais déjà le séjour de Paris avait porté ses fruits. Le jeune homme avait abandonné ses pratiques pieuses. Les œuvres des encyclopédistes avaient remplacé les livres chrétiens. Le jeune homme adoptait le culte de la nature professé par Diderot; et, brûlant, au grand chagrin de sa mère, tout ce qu'il avait aimé jusque-là, il applaudissait aux doctrines d'athéisme prêchées par d'Holbach. L'apostasie était précoce, mais elle était définitive.

A peine passé dans le camp ennemi, Sainte-Beuve, dont la foi n'était pas encore complètement éteinte, fut pris d'un immense dégoût de la vie. Il écrit à un ami: "J'aurais bien besoin que tu viennes mêler tes saillies de gaieté à ma froide langueur." Et à un autre: "J'ai de terribles accès de mélancolie et de dégoût de tout."

Cependant, il fallut songer à embrasser une profession. La littérature avait beaucoup de charmes pour le jeune voltairien, mais il était pauvre et le métier d'homme de lettres lui paraissait peu lucratif. Par amour pour la pauvre humanité souffrante et aussi pour se créer un état, il résolut donc d'étudier la médecine, et il obtint une place d'externe à l'hôpital Saint-Louis.

Le voilà donc désormais disséquant avec rage, portant le tablier, maniant la lancette et le bistouri, fier d'être roupion sous un maître tel que Dupuytren.

(à suivre)

Memento hebdomadaire

QUÉBEC. — Les Quarante-Heures auront lieu à Manrèze, le 30; au Monastère des Franciscaines Missionnaires de Marie, le 1er janvier; à Saint-Joseph de Lévis, le 3.